

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 30 números: 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 412
Palma de Mallorca 29 de Enero de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Azusti Roca.

Partido Socialista Obrero

El Comité Nacional á las organizaciones socialistas.

Queridos correligionarios: Por iniciativa de los trabajadores barceloneses, todos los elementos liberales de Cataluña han emprendido una campaña de agitación para libertar á los ciudadanos que el odioso Gobierno de Maura encarceló por haber protestado contra la guerra del Rif y contra los atropellos y arbitrariedades cometidos por tan funesto gobernante al pretender ahogar la voz de la nación.

El Partido Socialista, que inició dichas protestas y que combatió aquella situación todo lo que pudo por los inmensos daños que causó al país y por los crímenes que cometió, no puede menos de adherirse á tan hermosa campaña y de esforzarse para que logre el alto fin que desea.

Muchos trabajadores, muchos buenos ciudadanos están pasando en cárceles y presidios lo que deberían pasar los políticos infames que, contra toda la opinión del país, metieron á éste en una aventura que le ha costado y costará aún muchas vidas y muchos millones de pesetas, que destruyeron infinidad de hogares proletarios, que aplacaron la sed de venganza de los elementos más reaccionarios con una represión bárbara y cruel, y que deshonraron nuestro pueblo, suscitando la protesta universal de cuantos aman de veras la civilización y la Humanidad, con los fusilamientos de Baró, Clemente García y Ferrer. Ya que no domicilitemos á esos grandes culpables en las cárceles y presidios, debemos sacar de ellos á sus víctimas, á los que, cuando más, no hicieron otra cosa que tomar parte en un movimiento revolucionario noble y generoso.

Y debemos sacarlos lo antes posible, haciendo también que esa misma libertad alcance á cuantos sufren los rigores de la ley de Jurisdicciones, á los que pueden por haber cometido delitos de carácter social ó por haber delinquido, á causa de regir leyes de espíritu muy restrictivo, por medio de la pluma ó de la palabra.

Para todos, absolutamente para todos debemos reclamar la amnistía.

Cuantos actos puedan contribuir á que tal medida se dicte pronto, deberán realizárselos nuestros correligionarios.

Tomada igual resolución por el Comité de la Unión General de Trabajadores, las organizaciones socialistas procurarán en todas partes marchar de acuerdo con las Secciones de la misma á fin de que, revistiendo mayor importancia los actos que juntos celebren, la influencia de éstos se haga sentir de modo decisivo sobre nuestros gobernantes.

¡Socialistas! ¡A trabajar por obtener en plazo breve la libertad de cuantos se hallan en cárceles y presidios sin haber delinquido ó por consecuencia de los delitos indicados! ¡A procurar que vuelvan á sus hogares las víctimas de la represión maurista y de leyes que, por su carácter reaccionario, debieran anularse! ¡A conseguir la amnistía!

Madrid, 14 de enero de 1910.—MARIANO GARCÍA CORTÉS, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Triunfo de los zapateros

Gracias á su excelente unión, entusiasmo y seriedad con que han procedido en la demanda presentada á sus patronos, han conseguido, sin necesidad de ir á la huelga, ver atendidas sus justas reclamaciones.

Estas consistían en pedir un real y medio de aumento en la mano de obra de cada par en todas las clases de calzado, si bien su intención era conseguir nada más que un real y lo han conseguido.

He aquí el resultado concreto de las gestiones llevadas á cabo por las Comisiones representativas de los elementos patronales y obreros respectivamente:

«Los patronos se comprometen á dar un real de aumento por la confección de cada par de calzado de caballero y señora, debiendo empezar á regir dicho aumento el 14 de Febrero próximo venidero.»

«Dicho aumento se concede previo contrato por dos años suscrito por cada uno de los presidentes de las Sociedades patronal y obrera de constructores de calzado y por dos vocales de cada una de sus representaciones.»

Como se ve el triunfo ha sido completo, y justo es reconocer el espíritu de concordia y buena voluntad que ha guiado lo mismo á patronos que obreros para impedir un rompimiento de relaciones que hubiera sido fatal y desastroso para la industria y para todos.

Celebramos que así se haya resuelto el litigio y felicitamos á los obreros zapateros por la victoria obtenida. Lo que conviene es que no abandonen la Sociedad á fin de consolidar la mejora alcanzada y prepararse para conquistar de nuevas.

No olviden que la unión es fuerza y que sin ella no se va á ninguna parte.

EL PRIMER TOQUE

Después de tres meses de disfrutar el poder el gabinete liberal presidido por el Sr. Moret, aún no ha tenido tiempo de ocuparse del más trascendental de los problemas, el único que le empujó hacia el poder, el objetivo principal de las ruidosas protestas de los verdaderos demócratas de España y del extranjero, que unidos en parte á la actitud del partido liberal español, pidieron al ídolo sanguinario de la infamante reacción, al funesto D. Antonio Maura; la libertad de los presos en Cataluña y demás provincias, y una amplia amnistía por los desterrados y por los que tuvieron que abandonar su hogar perseguidos por los sicarios de aquel nuevo Torquemada español que quería á todo trance implantarnos nuevamente la mil y mil veces odiada Inquisición.

No siendo atendidos los ruegos de liberales, demócratas, republicanos y socialistas, estos últimos apoyados por todo el proletariado español que siente deseos de emancipación; apelaron á la violencia, cayendo al primer soplo dado por aquella inmensa falange, que hizo imposible la vida de aquellos débiles dictadorzuelos que cre-

yéndose invencibles apataban á todos los medios para exterminar todo germen liberal quitando al mismo tiempo al pueblo español toda esperanza de un mañana libertador.

Y como había de suceder subió al poder el señor Moret con sus amigos, prometiendo una próxima reparación de los crímenes y encarcelaciones perpetradas contra seres inocentes, por los que habían de conservar la integridad de la patria española y por poco nos llevan a la ruina y desaparición total de nuestra pobre España.

Han pasado desde aquella teca días, semanas, meses enteros y pasaríamos años y el señor Moret fiel cumplidor de sus palabras dejaba en cárceles y retendría en el extranjero á centenares de obreros hermanos nuestros por el único delito de ser acusados por promovedores de los sangrientos sucesos del mes de Julio en Cataluña, privando con ello á sus honradas familias del pan que tan necesario es para su sustento.

Más hoy los que regularon el poder al Sr. Moret, son los mismos que protestan de su poca actividad en el cumplimiento de sus promesas, creando con ello una atmósfera muy perjudicial al partido liberal y también á la mismísima monarquía; demostrando claramente la importancia manifestada el pasado domingo 16 en la ciudad de Barcelona por el proletariado catalán, en número que al decir de los periódicos oscilaba de 30.000 á 100.000 manifestantes, entre los que se destacaban Lerroux, Vallés y Ribot, Jover y la mayoría de los representantes en Cortes, diputados provinciales y concejales de la izquierda catalana.

En esta formidable manifestación notábase nutridos grupos de mujeres que acamparon á sus esposos ó hijos á la protesta, lo cual dió mucha más importancia al acto realizado por el elemento radical de la ciudad condal.

Al mismo tiempo que esto sucedía de todos los confines de España, en donde palpita algún amor por la Libertad telegrafilaron al Gobierno, reclamando con urgencia una amplia amnistía por los inocentes obreros víctimas de los aciagos sucesos del mes de Julio.

¡Ojalá que el Sr. Moret atienda al primer toque de atención dado por republicanos y socialistas en toda España porque de esperar el segundo, quizás tenga funestas consecuencias para el régimen que él y sus amigos serían los primeros en lamentar.

A. R. O.

Palma Enero 1910.

Virtud católica

Desde fines del siglo XV hasta comienzos del XIX Imperó en España la Inquisición, la cual quemó vivas en sus hogueras á 32.469 personas y atormentó y condenó á galeras á 290 mil 320. Estos horrores constituyen por sí solos la mayor condenación de la Iglesia católica.

LO QUE URGE

La trascendencia de los hechos ocurridos en esta desgraciada España durante el verano último, nos invita a reflexionar sobre los mismos y a sacar de ellos todas las enseñanzas que el caso requiere.

Creíamos buenamente que ya no era posible presenciar un nuevo eclipse total de la libertad y de los derechos de los ciudadanos, pero los hechos ocurridos vinieron a demostrar que vivíamos equivocados y que todavía estábamos y estamos expuestos a volver a los antiguos regímenes de brutal despotismo y de feroz represión gubernamental.

Creíamos que la libertad establecida por la Constitución fundamental del Estado era cosa algo sólida, algo estable y al abrigo de las asechanzas de gobernantes osados y reaccionarios, y los acontecimientos que tuvimos ocasión de presenciar deshicieron este concepto, reformando totalmente nuestra opinión.

Creíamos sinceramente que habían acabado para no volver jamás aquellos ominosos tiempos en los cuales los pueblos eran feudos aventureros de guerreros y políticos, que hacían de las naciones conjuntos de rebaños inconscientes a disposición de todo aquel que una dosis de cinismo y de osadía le empujase por el camino de la conquista y de la dominación, pero hoy pensamos de manera muy distinta.

Hoy creemos, por el contrario, que lo accidental es la pequeña libertad de que disfrutamos, y que siempre pende sobre nuestras cabezas la terrible amenaza de la más brutal reacción.

Por eso se impone una concentración de todos los elementos liberales de verdad, para destruir, para derrumbar de una vez para siempre cuanto se oponga al libre ejercicio del derecho y al desenvolvimiento de la nación Española.

Y por eso, finalmente, es de urgente necesidad que la clase trabajadora, dándose cuenta de la realidad de los hechos, ocupe el puesto que le corresponde como clase, de gran trascendencia en la historia de los pueblos.

Esto es, en nuestro concepto lo que más urge en el actual momento.

J. COMPOSADA.

CARTA ABIERTA

Al jesuita Rocolóns

A decirs verdad, nunca me sorprendieron ni causaron extrañeza discursos tan extemporáneos y diabólicos como el tan desvergonzadamente pronunciado por vos en la Catedral el lunes día 24 del corriente.

Es costumbre ya arraigadísima entre los de vuestra perversa condición, convertir el púlpito en baluarte ofensivo contra todo lo que signifique luz, vida, amor, paz y libertad. ¡La oscuridad os proteja, Rocolóns, y sean para vos esas cadenas que tan deliciosamente forjaríais para vuestro prójimo! Seguid predicando desafortadamente, sin ton ni son, haciendo ridículos equilibrios sobre el púlpito, sacando a relucir temas ajenos a vuestra misión y ajenos también a la intención de quien os paga. Seguid invocando el brazo fuerte de la milicia para defender vuestro pan, seguid pidiendo la guillotina y el patíbulo para todo el que no se confese cotidianamente con vos; seguid *Padre Espiritual* declarando encarnizada lucha al mundo entero, seguid así y habremos de convenir en que estais encargado de hacer propaganda abiertamente liberal, habremos de convenir en que sois un temible revolucionario y deduciremos de todo esto que a nadie deben

ya extrañar los tristes sucesos de julio, estando vos en Barcelona. Sois pues un este peligroso, y tendremos que guardarnos mucho de vos; en Palma vivimos hasta hoy en santa paz, tranquilamente permitiendo que los jesuitas engorden y hagan de las auyas; pero si vos Rocolóns, causado de sembrar cizaña en Barcelona y estais satisfecho del resultado allí obtenido, os proponéis ahora turbar esa tranquilidad que en Mallorca es patrimonio de nuestro caracter, sabed Rocolóns que las cosas han cambiado; que hay quien tomará buena nota cuando vos y vuestros secuaces lancen zapos y culebras removiendo con turbinas la cloaca; pues en el siglo XX, si bien es cierto que quedan patibulos y guillotinas, también es cierto que vendrá día en que se repartirán equitativamente entre desvergonzados oradores, aunque no sean de plaza de Toros, que conviertan su tribuna en venenosa saeta.

¡Padre.... Rocolóns...

Paz y caridad, ved que una cosa es predicar y otra dar trigo!

Os lo aconseja.

Un Oatólloo

Palma 24 Enero 1910

El cometa de Halley

Ya tenemos a la vista al simpático viajero que, en su descomunal carrera, amenaza destruirnos completamente convirtiéndonos en *pulvis et pulvere*.

Los astrónomos y otros hombres de ciencia andan como locos realizando trabajos improbables en busca de la *exclusiva* de la adivinación. Dicen unos que el cuerpecito celeste se cuidará de *eliminarnos* como a miserables ratas, puesto que el cianógeno que contiene su cola al mezclarse con nuestra atmósfera producirá *ácido prúsico*, ¡Nadal uua friolera... Otros sostienen que los gases del cometa más densos que los que rodean nuestra *vota*, producirán una explosión y ¡pum!... los gastos de entierro serán completamente innecesarios.

Flammarión, más optimista que los demás, afirma, por el contrario, que la aproximación del *Halley* nos dará un espectáculo gratuito de pirotecnia, nevada, granizadas y el *disloque* de lo maravilloso y sensacional.

Y mientras que los hombres de ciencia discuten con más ó menos *frasecra* sobre los fenómenos que pueden resultar de la aproximación del gallardo y peligroso pasajero con *tupé*, las comadres de barrio, los sabios de oficio, los catedráticos de taberna y toda esa pléyade de protectores de la ignorancia, lanzan al viento las patrañas más absurdas, las opiniones más rifeñas, que solo sirven para infiltrar el terror en los animos apocados, que ven en estas apariciones presagios de calamidades y desdichas.

Error de los errores, el que crea que ese cometa puede influir para nada en nuestros negocios terrenales. Un poquito de seriedad me bastará para haceros ver claramente que dichos cuerpos celestes no son otra cosa que unos astros que se mueven en todas direcciones, describiendo órbitas enormes y que solo se hacen visibles cuando se aproximan al Sol. Los cometas tienen casi todos, la particularidad de efectuar su revolución en sentido contrario que los demás astros, y de aquí el peligro de los choques. La cola ó cabellera que les acompaña es producida por la evaporación á que da lugar el extraordinario calor que reciben del Sol. La cola aumenta ó disminuye á medida que el cometa se acerca ó se aleja de dicho astro.

Por eso la cola del Halley irá aumentando de magnitud hasta el 18 ó 19 de Mayo, fecha en que se calcula alcanzará su perihelio ó mayor aproximación solar.

¿Veis en esto, caros lectores nada de sobrenatural y que infunda pavor? Pues bien, en artículos sucesivos os demostraré lo difícil que es el predecir un choque con un cometa, por los pequeños que resultan los dos cuerpos (la tierra y el cometa) con relación á la gran distancia en que se hallan entre sí.

Juan Elota

El socialismo avanza

Es indiscutible

Quien lo duda. ¿Y cómo no ha de avanzar el socialismo, si es la única causa humanitaria y verdadera? ¿Quién lo discute? Nadie. Y si acaso hay alguien que lo discute, será alguno de esos, que, inspirados por una gran ceguera religiosa, no ven la equivocación que su individuo padece. Porque, ¿quién puede mirar y procurar más por el beneficio del obrero, que el mismo obrero? A mi me parece que nadie.

Los españoles hemos visto, y si no lo hemos visto por lo menos lo hemos leído, ser dueños del poder á los diferentes partidos de la burguesía; cual de estos partidos que han gobernado, ha sido el que ha favorecido al obrero? Ninguno. Si de alguna mejora es poseedor hoy el trabajador, podéis estar seguros, la ha obtenido por medio de su fuerza ó sea por la presión que se puede ejercer con la asociación.

Y por este mismo motivo ha sido que hoy el obrero se ha desengañado y ha visto y comprendido, que su única salvación consistía en la unión de sus fuerzas por medio de la asociación; y, sin reparos ni miramientos de ninguna clase, ha acudido á abrazarse con toda decisión á ella.

Así es que mediante el tiempo, así como en la actualidad solo tenemos representación en los Ayuntamientos, también la tendremos en el Parlamento, donde los enemigos del socialismo, podrán ver con la fuerza que hoy ya contamos, que es bastante respetable, que asisten hombres que saben defender la justa y razonada causa del proletariado.

Lo que importa es que el obrero no se canse de luchar y camine por el sendero que le ha de llevar á la victoria.

G. O.

¡Obreros palmesanos!

Al contemplar vuestra indiferencia é inconciencia, estaba por decirs que demostrais á las claras que vivís en el mejor de los mundos.

Pero desgraciadamente no sucede así. En todas partes tropiezo con obreros en cuyo semblante se notan las huellas del hambre y de la miseria; en sus miradas se refleja el odio que sienten por la clase explotadora; en cada palabra que sale de su boca se dibuja una protesta que lanzan contra los que los tienen esclavos desde la mañana á la noche, teniendo que efectuar el trabajo en talleres insalubres, percibiendo un salario muy inferior al que reclama su débil cuerpo para poder alimentarse, y como pago de tanta injusticia, cuando no sirven en su puesto, los arrojan á la calle, teniendo que implorar la caridad pública.

Teniendo como principal factor de vuestra desgracia la codiciosa explotación de todas las industrias haciéndose una indigna competencia para acapararse riquezas á nuestra costa, resultando siempre la victima el obrero que queda estrujado por la abrumadora jornada y los pocos cuartos que percibe, considerando todo esto, he creído que era llegado el momento de invitáros á que acudáis lo más pronto posible á uniros á vuestros compañeros de trabajo y á formar parte

de vuestras respectivas Sociedades de resistencia, para lograr lo que vuestra voluntad y vuestro cuerpo reclama.

A pesar de que vosotros no estais conformes con semejante estado de cosas, no os movéis de vuestro retraimiento, no os agitáis en nada para defender vuestros derechos, no os asociáis que es el único medio á que debéis acudir para que cese tanta calamidad que pesa sobre vosotros. Las sociedades obreras á estas fechas presentan un aspecto codavérico, cargando con el peso de ellas unos cuantos compañeros que les han prestado su fé y su voluntad, por considerar que es lo único que tiende á mejorar su estado y con la convicción de que cumplen como trabajadores honrados al poner al servicio de su causa todo el ardor de que es capaz quien lucha.

Ante vuestro modo de obrar se me ocurre preguntaros: ¿Es que de la asociación no habéis de sacar ningún provecho? ¿Por ventura las escasas mejoras que disfrutáis no las debéis á la unión que en otros tiempos os estrechaba? Meditad sobre las ventajas que habéis obtenido y veréis como las debéis á la sociedad.

Teniendo la seguridad de que si os asociáis daréis fin á vuestro malestar, estoy plenamente convencido de que todos haréis caso de estas líneas escritas por un compañero vuestro que desea la total emancipación de la clase trabajadora.

Un obrero

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Procesamiento del Papa

Cuando leímos la noticia nos acordamos de lo que dijo el poeta:

«¡Ya ni en la paz de los sepuleros creol...»

El Papa, el vicario de Cristo en la Tierra, el que está en comunicación constante con el cielo por medio del consabido hilillo misterioso, ese ser infalible ante cuyas artísticas sandalias se prosternan mansamente las gentes, acaba de ser sometido, como un quidam cualquiera, como un raquero ó un periodista revolucionario, á los Tribunales de la justicia humana.

Esto es horrible, esto es ferozmente demolidor. ¡Oh Italia pícaro y descreída!... No, no haríamos cosa tan insólita en España, en esta nación generosísima que da albergue á los miles y miles de frailes, gandules que se abuecan aquí de rondón cuando les obligan á «abuecar el ala» de otros países menos hospitalarios, y que ahora se están armando hasta los dientes para cuando llegue el ansiado momento de inventarles á que se vayan.

Pues sí, el Papa, el honorable Pío X, ha sido residenciado ante un Tribunal que le pide cuentas de su intervención en una fútsa; en una herencia que importa unos cuantos milloneros amasados cristianamente por un monseñor que se llamó en vida Adami.

Según los acusadores que demandan al Santo Padre, éste aceptó *ilegalmente* la herencia, y el Tribunal de Lanciano le intimida para que responda de tan tremenda acusación.

Si hace algunos años se dijera que el vicario de Cristo en este pícaro mundo había de ser procesado por Tribunales ordinarios y acusado de ilegalidades en asuntos de dinero, se tendría por loco ó por criminal al osado que se atreviera á tanto, y sería encerrado en un manicomio ó en un presidio.

Pero los tiempos han cambiado radicalmente si bien estos cambios se operan fuera de nuestras fronteras. En España estamos aún como

cuando se procedería en la forma que apuntamos contra el osado que se atreviera á formular una acusación semejante.

¡El Papa procesado! ¡El Papa compareciendo ante los Tribunales como un delincuente vulgar, como un pelafustán cualquiera!...

Decididamente estamos en vísperas de grandes acontecimientos cuando ya nos atrevemos hasta con las más altas potestades del mundo. Esto marcha, caballeros.

Lo que se llevan los parásitos

Vale la pena de que los trabajadores conozcan lo que se llevan los capitalistas á título de «ganancias legítimas» del capital en las empresas en que éste es empleado por sus poseedores.

El Banco de España ha acordado repartir á cuenta del último ejercicio 50 pesetas por acción, que con 45 ya entregadas anteriormente, suman la cantidad de 95 pesetas por acción. Y aun tendrán motivo para quejarse los pobres accionistas, porque en 1905 y 1906 percibieron 105 pesetas por acción, 102,50 en 1907 y 97,50 en 1908. Verdaderamente, es cosa de compadecerlos.

La Azucarera de Madrid ha acordado el pago de 15 pesetas á las acciones preferentes.

El Crédito Unión Minera (Bilbao) reparte un 6 por 100 semestral.

El Banco de Vizcaya (Bilbao) reparte un 4 por 100 semestral.

El Banco de Bilbao reparte un 7 por 100 semestral.

La Compañía de Navegación Vasco-Asturiana paga el 6 por 100 á las acciones.

La Sociedad de Electricidad del Mediodía (Madrid) paga un dividendo complementario de 15 pesetas por acción.

El Banco Mercantil de Santander abona 7,50 pesetas por acción.

El Banco Hispano Colonial, 17,50 pesetas por acción.

La Compañía Trasatlántica, el 2,38 por 100 á las acciones.

Sirvan estos datos de consuelo á los miserables que en estas crudas noches invernales no tienen un pedazo de pan que llevar á la boca ni un rincón donde cobijarse, y se ven obligados á perecer de inanición tirados por las calles de estos modernos emporios de civilización y de riqueza.

La lucha social

Cooperativa socialista madrileña

Entre los medios de acción y mejoramiento del proletariado figura en lugar preeminente el cooperativismo. Las afortunadas experiencias hechas han despertado recelos que en ciertos revolucionarios despertó al empezar á practicarse; hoy reconocen todos los militantes que la cooperación reporta positivos é inmediatos beneficios á la clase obrera y que puede coadyuvar con eficacia á la labor emancipadora del socialismo.

Por causas que enumeraremos en su día, los socialistas españoles hacen poco tiempo la cooperación. Ahora parece que estamos en ella. Bilbao, Oviedé, Vigo, Valladolid, Sevilla y otras poblaciones tienen cooperativas socialistas; en varias localidades se disponen á crearlas. La de Madrid reviste también carácter netamente socialista.

Desde diversos puntos de vista la Cooperativa madrileña constituye un éxito. El que con 6.000 pesetas de capital haya podido desenvolver el negocio tan ampliamente como lo desenvuelve, la cantidad á que han ascendido sus ventas, el número de sus clientes, la importancia que se le

concede en la plaza, son hechos que evidencian el triunfo de la Cooperativa.

Lo cual no quiere decir que hayan triunfado sus iniciadores y directores. El triunfo ó el fracaso de éstos es prematuro declararlo y hasta vaticinarlo. Obras de tal magnitud exigen para su realización un plazo mayor del transcurrido, y ahora no se les puede juzgar más que por sus errores ó aciertos parciales, no por la totalidad de la obra, pues ésta no está, ni con mucho, terminada. Casi no ha acabado de plantearse.

Posee la Cooperativa Madrileña dos pequeños cafés y tres tiendas. En su instalación se han invertido unas 60.000 pesetas, y el valor de los géneros que acostumbra á almacenar es de 40 ó 50.000 pesetas. Sus ventas son, como antes detallé, importantes; las notas que siguen las detallan.

	Ventas mensuales	Promedio directo de venta
Agosto	87 224,65	1.200,80
Setiembre	85.834,35	1.196,10
Octubre	89.641,40	1.269,05
Noviembre	87 791,20	1.259,70

En lo que va de año, las ventas de todos los establecimientos de la Cooperativa pasan de 420.000 pesetas. Claro es, que este dato no basta para inferir si su situación es próspera ó adversa; pero, tiene grandísima importancia, tan grande, que por sí sólo demuestra la posibilidad de que vive en Madrid una Cooperativa obrera.

Y aun que no hubiera hecho otra cosa la Cooperativa socialista Madrileña, hubiera justificado su razón de existir. Durante muchos años hemos oído afirmar que las condiciones de la clase obrera de Madrid, hacían imposible la vida de una Cooperativa. Los 1.500 consumidores de la Cooperativa, las 420.000 pesetas vendidas, han echado por tierra la leyenda. Ahora podrá hablarse de si los que dirigen la Cooperativa son más ó menos expertos, de si aun no aparece á su frente el que ha de llevar la empresa á sus mayores esplendores—que está muy en lo posible—de otras cosas dardcidas; pero nadie podrá con fundamento sostener que los trabajadores madrileños son refractarios á la cooperación, lo que es una conquista no pequeña.

M. GARCIA CORTÉS.

PÁGINA CRUEL

Un episodio cinegético

Ahora que tan en boga están los deportes cinegéticos entre la sociedad aristocrática, creemos oportuno reproducir un episodio narrado en *El Mundo* pocos días ha por D. Manuel Linares Rivas, y que copiamos sin comentarios.

Dice así el escritor citado:

«Otro golpe á Reyes Magos, que hoy los tengo de tanda. Nemrod, el rey de Caldea, el más poderoso cazador á los ojos de Dios, como le llama la Sagrada Escritura, debe temblar de contento si hasta él llegaron las nuevas de un episodio cinegético, de fabuloso sucedido, igual que el propio reinado del monarca asiático.

Cuentan, y por cuento lo doy, que en una de las innumerables cacerías que en esta época del año se celebran, escapóse un conejo de la batida, y á todo correr de las desmedradas piernas fué á dar con su cuerpo, sudoroso y tembloroso, en el establo de no sé qué granja de no sé qué coto.

«Viéronle entrar unos chiquillos, avisaron rápidamente al granjero—granjero; que cuida ó administra granjas; también se dice del aprovechado, del que se fuera en granjerías...—, y cuando á la hora del medio día reuniéronse en el espacioso patio los cazadores, comunicóles al-

horozado, y como postre de la sabrosa comida y de las frecuentes y generosas libaciones, la grata noticia del pobre prisionero.

«¿Qué hacemos?... ¿Qué no hacemos?...—Y al fin surgió la idea genial, que fué aceptada entre vitores y libaciones, casi tantas de unas como de otras, y eso que los gritos atronaron los aires.

«Corrése el portón y cerráronse las puertas todas, menos las del establo; pusieronse, arrimados á las paredes, todos los cazadores, armados para la singular peña con recios palos... y hurgado por el granjero, que le hostigaba con una fusta, y espantado por las voces de los chicos, que le amedrentaban, ensordecedores, lanzóse la pobre bestia del establo al patio, buscando libertad y refugio...

«En el patio recibió el primer varazo...

«Y empezó la carrera, el galopar vertiginoso buscando inútilmente la cerrada salida, sintiendo en cada bote un estacazo y en cada huída un enemigo nuevo, hasta que por último, después de un loco martirio, rendido, espantado, ansioso de morir, aun sin saber qué cosa pudiera ser la muerte, quedóse inmóvil en un rincón el apaleado gamo...

«Y en el rincón siguieron los golpes...

«Hasta que una mano caritativa le hundió en el pecho un cuchillo de monte.

«¿Cómo debió temblar, en la infinita luz de lo infinito, la sombra de Nemrod, el más poderoso cazador á los ojos de Dios, como le llama la Sagrada Escritura!...

El púlpito de la Catedral

Allí lo tenéis convertido en tribuna política para despotricar, injuriar, difamar á insultar descaradamente y á las barbas, á los liberales y muy especialmente al actual Gobierno de Moret.

Decimos á las barbas porque en la función de carácter fúnebre que se celebró en dicha Catedral el próximo pasado lunes, en sufragio de los militares muertos en la guerra de Melilla, á la que fueron invitadas todas las autoridades militares y civiles de esta Ciudad, el jesuita P. Recolons, desde el púlpito la emprendió, á rejataba contra dichos liberales y excitó á los militares á la rebelión contra ellos, hasta el punto de que el Sr. Gobernador, junto con el alcalde y concejales liberales de este Ayuntamiento, estuvieron á punto de abandonar la Iglesia en son de protesta, lo cual no hicieron según *La Tarde*, por consideraciones al Capitán General.

El hecho no puede ser más curioso; los liberales fueron invitados á aquel acto exclusivamente para escupirles al rostro. ¡Vaya un obsequio!

Por lo demás, suponemos que el P. Recolons, apesar de haber cometido un delito de excitación á la indisciplina Militar, no será molestado por los tribunales de justicia, pues nadie ignora que con Maura y con Moret, los que en realidad gobiernan son los jesuitas.

Porque eso de liberales en nuestro país hace tiempo que sabemos es puramente una paparrucha.

Un alcalde socialista

Nuestro correligionario de Torredonjimeno (Jaén), José Jiménez, ha sido electo alcalde de aquella población.

Seguramente que su elección y, lo que ha sido causa de ella, el que exista en dicho Ayuntamiento una mayoría socialista, hará que ganen bastante los intereses de aquel vecindario y particularmente los de la clase explotada.

Nuestros correligionarios de Torredonjimeno demostrarán en el Concejo que los socialistas no predicán una cosa y hacen otra, sino que sus actos marchan de completo acuerdo con sus palabras.

«Vida Socialista»

Hemos recibido el cuarto número que, como los anteriores es notable y cuyo sumario es como sigue:

Vida política, por Pablo Iglesias; *El compañero «Don Quijote»* por Rodrigo Soriano; *Crónica de la semana*, por Matías Gómez; *El militarismo*, por Roberto Castrovido; *Divagaciones*, por Eladio F. Egocheaga; *El regreso*, por T. Alvarez Angulo; *La escuela laica y racionalista*, por el Abate Ferri; *Escobazos*, por Maligno; *Mi Dios* (soneto), por J. Arjona; *Al Socialismo* (soneto), por Alberto M. Calobre; *Aspavientos neos*, por Juan A. Meliá; *El Redentor*, por N. I. Casio; *El peligroso*, por el joven de la Montaña (ilustrado); *Los grandes pequeños: Francisco José* (grabado); *Pasando el rato*, por Roepan; Bibliografía.

Portada notable y profusión de grabados.

Unión Tipográfica Balear

En Junta General ordinaria celebrada el día 16 del corriente quedó constituido nuevamente su Comité en la forma siguiente:

Presidente, Guillermo Marimón Llinás; Secretario del interior, José Torres Felicó; Secretario del exterior, Anjonio Roca Creus; Contador, Bartolomé Frau Llinás; Depositario, Agustín Roca Garcías; Vocal 1.º Juan Bestard Barcelo; Vocal 2.º Antonio Tudurí Garcías; Delegado en la Federación Local, Antonio Tudurí Garcías.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un afectuoso saludo á todos los que luchan para la emancipación del proletariado universal.

La Emancipación

SOCIEDAD DE OBREROS EN ARTES Y OFICIOS VARIOS

En junta general ordinaria celebrada el día 20 del corriente, se procedió al nombramiento de la junta directiva, siendo elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Carlos Ginard; Vice-presidente, Ramón Tomás; Secretario del interior, Emilio Balaguer; Secretario del exterior, José March; Depositario, Miguel Barceló; Contador, Bartolomé Batlle; Recaudador, Antonio Torrens; Vocal 1.º, Antonio Valls y 2.º Tomás Vey.

Al tomar posesión dichos compañeros de sus respectivos cargos, envían un fraternal saludo á todos los que luchan por su emancipación.

La correspondencia á nombre del Secretario del exterior José March.—Domicilio social, Socorro, 122.

El Desarrollo del Arte

SOCIEDAD DE OBREROS CARPINTEROS Y ARTES SIMILARES

La Junta directiva de esta sociedad ha quedado constituida con los siguientes compañeros:

Presidente, Miguel Porçel Torrens; Vice-presidente, Miguel Crespi Más; Secretario, Antonio Brazales Gayá; Vice-secretario, Bernardo Oliver Pizá; Tesorero, José Nadal Martorell; Contador, Guillermo Puigserver Montaner; Revisor, Jaime Mari Mari; Secretario del exterior, Jaime Mari Mari; Vocal 1.º, Mateo Sans Ramón; id. 2.º, Sebastián Poch Mulet; id. 3.º, José Mora Gayá; id. 4.º, Juan Gomila Cruellas; Recaudador, Carlos Ginard (Conserje); Delegados á la Federación, Miguel Crespi Más y Juan Gomila Cruellas.

Nota.—Esta sociedad en su última reunión acordó señalar un plazo de un mes, á partir del día de esta publicación, para que sus asociados se pongan al corriente en las cuotas que adeuden, según previene el reglamento.

Lo que hace público para conocimiento de los interesados.—LA JUNTA DIRECTIVA.

DE LOS PUEBLOS

MANAOR

En junta general celebrada el día 1.º de Enero por la Sociedad de obreros zapateros *La Colectividad Obrera*, se renovaron los cargos de su Comité quedando constituido de la siguiente manera:

Presidente, Juan Fons Mesquida; Vice presidente, Juan Ramas Jiménez; Secretario, Bernardino Roig Mascaró; Vice secretario, Sebastián Gelibert Fons; Depositario, Pedro Barcelo Fullana; Vocales: 1.º, Andrés Pastor Serra; 2.º, Antonio Caldentey Mascaró; Recaudador, Jaime Amer Vallespir.

Al tomar posesión de sus cargos dichos compañeros envían un fraternal saludo á todos los que luchan por la emancipación de su clase.

Ingresos en el Partido

Ha solicitado su admisión en el mismo la Agrupación Socialista de Adamus (Córdoba).

No tardarán en hacer lo propio algunas otras cuya formación se está terminando.

Cada vez son mayores las simpatías que conquista nuestro Partido no sólo entre los obreros manuales, sino también entre los intelectuales y los pequeños burgueses.

El año en que acabamos de entrar será seguramente uno de los mejores en España para la causa socialista.

REUNIONES

Federación de Sociedades Obreras

El Comité convoca á las Juntas directivas de las sociedades que componen la Federación, á la reunión que se celebrará el próximo martes día 1 de Febrero á las 8 de la noche, para tratar de la circular que ha publicado la Unión General de Trabajadores de España.

El Comité encarece la asistencia de todas las directivas.

Palma 29 Enero de 1909.—El Secretario, *Emilio Balaguer*.

Grupo Artístico Socialista

Este grupo recién constituido, destinado á propagar en el teatro las ideas socialistas y societas, convoca á todos los compañeros que lo componen, á la reunión que tendrá lugar hoy á las 8 en punto de la noche, para estudiar los mejores medios para llevar á cabo sus propósitos.

Juventud Socialista Palmesana

El Comité de esta sociedad se reunirá mañana domingo á las diez y media.

Correspondencia administrativa

ESPORLAS.—P. F. Ll.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre de 1909.

SEVILLA.—F. P. D.—Recibida 1 peseta por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 Diciembre de 1909.

MIRANDA DEL EBRO.—A. S.—Recibida 1 peseta por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 Diciembre de 1909.

BUENOS AIRES.—J. B.—Recibidas 5 pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1910.

ARGEL.—S. C.—Recibidas 1.25 pesetas, pagado hasta 31 Marzo de 1910.

MADRID.—J. S.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre.

MADRID.—J. N.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 Diciembre 1909.

MARRATXI.—J. M.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre 1909.

PALMA DE MALLORCA
IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.